
BOLETÍN NÚM. 122
NOVIEMBRE - DICIEMBRE 2023

Avda. del Cid, 62, 1º - 46018 Valencia.  Tel.: 963135030 - Fax: 963135088.  Horario: de 8 - 14 h. y de 16 - 20 h.  -  cvcv@cvcv.org                                                         1

GRUPO PREPARACIÓN OPOSICIONES COLEGIO OFICIAL VETERINARIOS VALENCIA 

INFORMACIÓN ADICIONAL E INSCRIPCIONES: edvijil@yahoo.es / Tel. 617 22 48 53

BOLETÍN INFORMATIVO DEL

NÚM. 122 NOVIEMBRE - DICIEMBRE 2023

PUBLICIDAD

El CVCV casi triplica en 2023 las acciones 
formativas que impulsó durante 2020 
Las aclaraciones sobre las leyes de bienestar animal, marcaron el año Pág 2

Elige tu sección:

Actualidad colegial
Clínicas
Ganadería

Contra los regalos impulsivos de animales en Reyes 
Icoval edita 27 pósteres para emitir en salas de espera o para redes y el ICOVV 
lanza un comunicado para frenar el abandono y reforzar la identificación    Pág 7

CECAV, Sanitat y CVCV lanzan 
una guía para el control de 
triquina en carne de caza para 
consumo doméstico           Pág. 9

SEGURIDAD ALIMENTARIA

El ICOVV reestructura su plan 
de formación 2024 en 
torno a cuatro grandes 
módulos temáticos             Pág. 8

CLÍNICAS

El ICOVV ofrece un 
nuevo servicio de 
cobro por impagos 
a veterinarios      Pág. 6

Primer contacto del 
CVCV con la nueva 
directora  general 
de Farmacia        Pág. 5

CLÍNICAS

CLÍNICAS

Un rato con 
Antonio Arias, una 
vida dedicada a la 
Salud Pública       Pág. 4

mailto:cvcv@cvcv.org


BOLETÍN NÚM. 122
NOVIEMBRE - DICIEMBRE 2023

Avda. del Cid, 62, 1º - 46018 Valencia.  Tel.: 963135030 - Fax: 963135088.  Horario: de 8 - 14 h. y de 16 - 20 h.  -  cvcv@cvcv.org                                                         2

ACTUALIDAD COLEGIAL 

El Consell Valencià de Col.legis Veteri-
naris (CVCV) es el interlocutor auto-
nómico de los veterinarios e integra a 
los tres colegios provinciales. Es pues 
el órgano que mantiene los contactos 
con los diferentes departamentos de la 
Generalitat pero también el que recoge 
información de los colegios, realiza ale-
gaciones u observaciones a proyectos de 
normas autonómicas o nacionales y emi-
te escritos o peticiones en nombre de la 
profesión, si la ocasión lo requiere. Pero 
en tal ámbito, cuando afecta al conjun-
to del colectivo en términos regionales, 
la formación también es clave y en este 
sentido conviene que sea unitaria, que no 
difiera en lo básico dependiendo de si un 
colegiado está ligado a una u otra cor-
poración. Pues bien, 2023 fue año de ré-
cord en este terreno para el CVCV y se 
promovieron hasta 28 cursos, charlas o 
jornadas, lo que supone triplicar las que 
se realizaron en 2020 (10) o casi duplicar 
las que se promovieron en 2022 (16).
    El año, sin lugar a dudas, estuvo marca-
do por la aprobación -casi simultánea- de 
las dos leyes, nacional y valenciana, sobre 
bienestar. La 2/2023 de protección, bien-
estar y tenencia de animales de compa-
ñía y otras medidas de bienestar animal, 
de la Comunitat motivó el 23 de marzo 
una de las charlas aclaratorias más multi-
tudinarias y seguidas -de manera on line- 
de la historia del CVCV, con el salón de 
la antigua sede del ICOVV casi lleno y 
más de 600 colegiados de las tres pro-
vincias siguiéndolo simultáneamente por 
streamming. 
     La 7/2023, publicada días después en 
el BOE, de protección de los derechos y 
el bienestar animal de los animales, des-

pertó aún si cabe más dudas por su falta 
de desarrollo reglamentario y pese a que 
no iba a entrar en vigor hasta septiem-
bre. Fue el 13 de junio cuando María Lui-
sa Fernández de Miguel, la interlocutora 
de la Organización Colegial Veterinaria 
(OCV) frente al Gobierno en las con-
versaciones al respecto de esta norma, 
quien puso luz acerca de ésta en una 
comparecencia también on line. 

AyuntamientosAyuntamientos
La primera de estas leyes hace recaer 
sobre los ayuntamientos mayores com-
petencias y obligaciones si cabe de las 
que ya tenían. Además, los colegios de 
veterinarios fueron considerados por 

esta ley como entidades colaboradoras 
de cara a promover su conocimiento y 
divulgación. De ahí que, durante los días 
6, 7 y 8 de noviembre se celebrasen jor-
nadas también on line -con cinco horas 
lectivas cada una- en las tres provincias 
valencianas para que veterinarios y per-
sonal ligado al CVCV pudieran exponer-
la ante más de 300 técnicos municipales, 
responsables en esta área, de toda la 
Comunitat.
   A este grupo -así como a los policías 
locales- se dirigió también el CVCV, en 
esta ocasión como gestor del Registro 
Informático Valenciano de Identificación 
Animal (RIVIA), para celebrar un curso 
por provincia con el que explicar las fun-

cionalidades y el potencial de la platafor-
ma creada para los consistorios. 

RIVIARIVIA
Donde sí se mantuvo inalterable la acti-
vidad formativa del CVCV fue en cuanto 
a los cursos para veterinarios colabora-
dores de este registro, tanto en cuanto 
a los profesionales dedicados a los pe-
queños animales -con 11- como para los 
de équidos -con 2- (en ambos casos la 
misma cifra que en 2022 pero con más 
convocatorias que en 2021 y 2020).

Seguridad alimentariaSeguridad alimentaria
Otro de los aspectos, en materia de for-
mación, donde el CVCV viene cobrando 
protagonismo creciente es en el terreno 
de la seguridad alimentaria. La entidad 
colegial autonómica asumió por primera 
vez la organización de un curso a distan-
cia -con 30 horas- sobre Control Oficial 
de Alimentos (en junio) y dió continui-
dad al conocido como de  ‘Mataderos’ en 
dos formatos, uno para los interesados 
en una actualización (46 horas, septiem-
bre) y el otro completo, con formación 
teórica y práctica (246 horas, entre sep-
tiembre y diciembre).  
  Además, dados los cambios regulato-
rios que se diren en 2023, se impartió 
una charla sobre la ‘Actuación del vete-
rinario de servicio en la comercializa-
ción de carne de reses de lidia lidiadas’ 
(febrero) y otra sobre ‘Actualización en 
la normativa de movimientos, registro, 
identificación y medicamentos en equi-
nos’ (en junio). En noviembre, por últi-
mo, se organizó una charla informativa 
sobre el funcionamiento del Programas 
Recetas 2.0.

El CVCV casi triplica en 2023 las acciones 
formativas con respecto a 2020

Las dudas sobre las leyes de bienestar animal, nacional y valenciana, marcaron el año

Inmaculada Ibor, pta. del CVCV (al centro) presentó en marzo la charla sobre la Ley Inmaculada Ibor, pta. del CVCV (al centro) presentó en marzo la charla sobre la Ley 
3/2023 y la exposición la hizo María Lorenzo, secretaria CVCV y Luis Sena, del ICOVV3/2023 y la exposición la hizo María Lorenzo, secretaria CVCV y Luis Sena, del ICOVV

Veterinaria es el segundo grado en tasa de 
preferencia de los estudiantes españoles, só-
lamente superado por Medicina. Así lo indica 
el informe CYD 2023, que ofrece un diagnós-
tico completo de la universidad 
española. El informe señala que 
para estudiar Veterinaria se dan 
8,5 demandas por plaza existen-
te, mientras que en el caso de 
Medicina la cifra es de algo más 
de 13. 
   Le siguen a cierta distancia en 
este ránking, Enfermería (4,6); 
Psicología y Deportes (ambas 
3,3); Matemáticas y Estadística (2,7); Cien-
cias de la Vida y Ciencias Físicas, Químicas y 
Geológicas (todas en torno a 2) e Informática 
(1,8).

La tendencia va a másLa tendencia va a más
Las tasas de preferencia han aumentado en 
más de 100 puntos también en los siguientes 
casos: muy especialmente en Medicina pero 

también en Veterinaria, Enfer-
mería y Psicología. Ello se ha 
debido en todos los casos a que 
se ha disparado la demanda, por 
encima del 30%, lo que se ha su-
mado en el caso de Veterinaria y 
Enfermería a una leve reducción 
de la oferta.
   Atendiendo a la tasa de aban-
dono del grado en el primer año, 

Veterinaria destaca junto a Educación y Salud 
por tener los valores más bajos. Más bien al 
contrario, el 90% de los que se matriculaban la 
habían elegido como primera opción.    

Veterinaria, el segundo grado en preferencia

VISITA AL ICOVV.- El 21 de diciembre una delegación de alumnos VISITA AL ICOVV.- El 21 de diciembre una delegación de alumnos 
de último curso de Veterinaria de la U. Católica, encabezados por de último curso de Veterinaria de la U. Católica, encabezados por 
Antonio Calvo y Carla Ibáñez, decano adjunto y vicedecana de esta Antonio Calvo y Carla Ibáñez, decano adjunto y vicedecana de esta 
facultad, visitaron la sede del ICOVV. De la mano de su secretario, facultad, visitaron la sede del ICOVV. De la mano de su secretario, 
Luis Sena, conocieron el ‘por qué’ y el ‘para qué’ deben colegiarse.  Luis Sena, conocieron el ‘por qué’ y el ‘para qué’ deben colegiarse.  

mailto:cvcv@cvcv.org
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ACTUALIDAD COLEGIAL

Domingo, 17 de diciembre, en el hall 
de espera del primer piso, junto a las 
taquillas y nada más subir la enorme 
escalinata de los Kinépolis, comienzan 
a arremolinarse cientos de personas, 
la mayor parte de ellas niños. En con-
creto, fueron casi 700 los padres o tíos 
colegiados que, junto a sus hijos o so-
brinos, acudieron a la llamada del Cole-
gio de Valencia (ICOVV) para celebrar 
juntos la Navidad. La entidad colegial 
tenía preparado en el vestíbulo de ac-
ceso a las salas una exhibición con los 
45 dibujos infantiles que habían partici-
pado en el Concurso de Postales Na-
videñas de este año. La ganadora, Celia 
Vivancos Lorenzo -de 12 años- recibió 
su reconocimiento en el propio es-
cenario. Justo después, todos los asis-
tentes pudieron disfrutar del último 
estreno de Disney ‘Wish: el poder de 
los deseos’.
    El ICOVV reservó la sala con ma-
yor aforo de esta cadena en Valencia. 
Conforme sus invitados iban pasando 
por los tornos, personal del colegio 
iba entregando un pequeño detalle a 
los niños (un juego de tres en raya de 
madera con figuritas de Navidad). Una 
vez ya en el interior del vestíbulo, antes 
de acceder a la sala, muchos de los ni-
ños buscaban en los paneles expuestos 
su dibujo. Algunos de ellos, incluso, se 
hacían fotos para recordar el momento 
mientras señalaban el lugar donde esta-
ba colgada su obra de arte.
     Con la mayor parte del público ya 
en sus respectivas butacas, arrancó la 
ceremonia de entrega de los premios, 

que fue presentada por Gracia Calle-
ja, responsable de Comunicación del 
ICOVV. La secretaria de la entidad, 
María Vitoria, fue la encargada de hacer 

entrega de los tres galardones: a la ga-
nadora Celia Vivancos; al segundo pre-
mio, Iris Angulo Coronado (9 años) y 
al tercero, Laura Cubells Martínez (12).

Casi 700 personas llenan una gran sala de 
cine para celebrar la Navidad con el ICOVV
María Vitoria (ICOVV) entregó los premios del Concurso de Postales

El número del Sorteo de la Lotería Na-
cional de navidad jugado por el Colegio 
de Castellón (COVCS) -22.195- ha sido 
agraciado con la ‘pedrea’. Todos los co-
legiados que adquirieron un décimo en 
la Lotería El Fadrí (plaza Santa Clara 
nº4,12001, Castellón) obtendrán 100 
euros, o lo que es lo mismo, han ganado 
5 euros por cada euro gastado en el sor-
teo. Y habrán sido seguramente, bastan-
tes los afortunados porque -aunque el 
colegio no monopolizó todas las series 
de este número, que se reservaba hasta 
el 1 de diciembre- el día 9 del mismo 
mes  ya comunicó a sus colegiados que 
la administración había agotado este nú-
mero, con lo que solo quedaban algunos 
décimos en el propio colegio que aún se 
podían entonces reservar.
    Es la segunda ocasión que esto ocurre.  
En el mismo sorteo de 2018 el número 
que llevaba el colegio fue agraciado tam-
bién. Fue aquel el último año en el que 
COVCS mantuvo la política de reservar 
al menos 5 euros del sorteo por cole-
giado. Desde entonces, que ya no hay 
participaciones sino décimos, que se ad-
quieren (y se cobran ahora) en la citada 
administración de lotería. Aquel 2018, el 
pago de la ‘pedrea’ se prolongó durante 
los tres primeros meses del año. 

EL número de 
COVCS, premiado 
con la ‘pedrea’

Un momento de la entrega de los Premios del Concurso de Postales Navideñas Un momento de la entrega de los Premios del Concurso de Postales Navideñas 
del ICOVV, con Gracia Calleja -resonsable de Comunicación- presentando el acto del ICOVV, con Gracia Calleja -resonsable de Comunicación- presentando el acto 

UNIÓN PROFESIONAL CASTELLÓN.-. El Colegio de Médicos de UNIÓN PROFESIONAL CASTELLÓN.-. El Colegio de Médicos de 
Castellón (COMCAS) acogió el 26 de diciembre una reunión de la Castellón (COMCAS) acogió el 26 de diciembre una reunión de la 
Unión Profesional, que agrupa los colegios de la provincia de Castellón. Unión Profesional, que agrupa los colegios de la provincia de Castellón. 
El encuentro, al que acudió la presidenta del COVCS Natalia Gil, sirvió El encuentro, al que acudió la presidenta del COVCS Natalia Gil, sirvió 
para retomar las reuniones de este ente y relanzar sus actividades .para retomar las reuniones de este ente y relanzar sus actividades .

CONCURSO DE DIBUJOS NAVIDEÑOS DE ICOVAL.- La Junta del Colegio de Alicante CONCURSO DE DIBUJOS NAVIDEÑOS DE ICOVAL.- La Junta del Colegio de Alicante 
(ICOVAL) ha elegido el dibujo realizado por Lucía Raffre Moralobo como el ganador del III (ICOVAL) ha elegido el dibujo realizado por Lucía Raffre Moralobo como el ganador del III 
Concurso de dibujo infantil. Con este certamen el colegio quiere estimular la creatividad de Concurso de dibujo infantil. Con este certamen el colegio quiere estimular la creatividad de 
los más pequeños con dibujos relacionados con la Navidad y la profesión veterinaria. El dibujo los más pequeños con dibujos relacionados con la Navidad y la profesión veterinaria. El dibujo 
elegido ha sido la base sobre la que realizar un vídeo de felicitación de la Navidad.  elegido ha sido la base sobre la que realizar un vídeo de felicitación de la Navidad.  Ver aquíVer aquí

A la izquierda, dibujo ganador del concurso, de Celia Vivancos. A la derecha, varios A la izquierda, dibujo ganador del concurso, de Celia Vivancos. A la derecha, varios 
niños posando junto a la exposición con los dibujos presentados al certamen. niños posando junto a la exposición con los dibujos presentados al certamen. 

mailto:cvcv@cvcv.org
https://www.youtube.com/watch?v=-zSQQ4LcVaY
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ACTUALIDAD COLEGIAL / LA ENTREVISTA
“No se sostiene que la Comunitat haya 
prescindido del veterinario en los bous”
Son fechas poco propicias para una 
entrevista. Antonio Arias, padre de tres 
hijas, es hoy orgulloso abuelo de tres 
nietos, que andan estos días corre-
teando por su casa, en Castellón. Hijo 
de veterinario militar y licenciado en 
Zaragoza se especializó en clínica y se 
inició atendiendo a caballos en esa ciu-
dad pero pronto marchó a estas tierras 
donde ya tenía familia, se sacó una plaza 
y se casó. Tiene la espina profesional cla-
vada de los equinos -”es el animal más 
noble y fiel”- pero acabó dedicando 
toda una vida a ejercer como veteri-
nario de Salud Pública (SP), tan pronto 
en mataderos como en cargos de res-
ponsabilidad. Entre 2009 y 2016 ejer-
ció como director de SP de Castellón 
y hoy es Coordinador Veterinario del 
CSP de Castellón. Profesor de la EVES 
y secretario de la Junta del Colegio de 
Castellón (COVCS, 1995-1999), desde 
1989 es también veterinario de la Plaza 
de Toros de la capital de La Plana.

P.- Completó sus estudios en seguridad P.- Completó sus estudios en seguridad 
alimentaria en la EVES pero ha conti-alimentaria en la EVES pero ha conti-
nuado formándose siempre. ¿Es ésta nuado formándose siempre. ¿Es ésta 
una profesión en continuo reciclaje?una profesión en continuo reciclaje?
R.- Aquí no te puedes quedar parado, 
tanto las nuevas legislaciones, tecno-
logías de fabricación de alimentos, 
formas de comercialización y eso que 
todos conocemos como globalización, 
con nuevas costumbres culinarias y 
alimentos de la otra parte del mundo, 
hacen que el control oficial tenga que ir 
adaptándose constantemente. Además, 
Europa nos exige unos estándares de 
calidad que obligan al reciclaje.

P.- .- Ha ejercido en mataderos y en car-P.- .- Ha ejercido en mataderos y en car-
gos de responsabilidad en SP. ¿Dónde se gos de responsabilidad en SP. ¿Dónde se 
ha encontrado más cómodo en la ofici-ha encontrado más cómodo en la ofici-
na o en el control oficial?na o en el control oficial?
R.- De todos los puestos que he des-
empeñado he disfrutado y todos me 
han dado quebraderos de cabeza. Si 
tuviera que elegir, igual me quedaba en 
el matadero ya que aunque te exige 
mucho también te da mucho y te per-
mite un desarrollo profesional bastante 
completo. Tal vez con la edad, ya te va 
costando más  realizar correctamente 
tus funciones y vas cogiéndole el gusti-
llo a la oficina. Los 7 años que mantuve 
la responsabilidad de la Dirección del 
Centro de Castellón, me permitieron 
obtener un formación bastante com-
pleta de la SP, conociendo los entresi-
jos de los programas de prevención, la 
vigilancia en Salud Pública así como las 
actuaciones que se realizan en materia 
de sanidad ambiental. Fue una etapa de 

alta exigencia, muy enriquecedora,  un 
reto a nivel profesional y personal.

P.- Las quejas de los veterinarios de ma-P.- Las quejas de los veterinarios de ma-
taderos por sus condiciones laborales taderos por sus condiciones laborales 
han sido una constante estos años, ¿qué han sido una constante estos años, ¿qué 
cree que imperativo mejorar?.cree que imperativo mejorar?.
R.- Creo que es hora de que en este 
terreno se haga justicia de una vez. Es 
inexplicable que en pleno siglo XXI, 
donde los problemas en las condicio-
nes laborales de los trabajadores están 
más que corregidos, la Administración 
siga asumiendo tener un personal tra-
bajando todos los domingos, festivos, a 
turnos, horarios nocturnos y en condi-
ciones calificadas como de penosidad, 
sin el mínimo reconocimiento por estas 
cuestiones. Además, la  Administración 
debería ser la primera en impedir que 
estas cuestiones de precariedad laboral 
se produzcan, ya que es consciente de 
que a falta de una regulación en esta 
materia, ‘funciona’ la autocompensación 
y eso no deja de ser un tanto arbitra-
rio. A este respecto, ¿“dónde están los 
sindicatos”?

P.- Además es veterinario de la Plaza P.- Además es veterinario de la Plaza 
de Toros. ¿Entiende las razones de que de Toros. ¿Entiende las razones de que 
seamos la única región que no reco-seamos la única región que no reco-
noce el papel del veterinario en los noce el papel del veterinario en los 
bous?bous?
R.- El veterinario es el verdadero ga-
rante de estos espectáculos, hace de 
árbitro, bajo el prisma exclusivamente 
técnico, en aspectos clave como la sa-
nidad animal, el bienestar y la seguridad 
alimentaria. Nuestro decreto apenas 
se encarga de abordar el problema de 
seguridad alimentaria, remitiéndonos a 
la norma que en esa materia le sea de 
aplicación, sin contemplar la presencia 
del veterinario. Al final, las cosas funcio-
nan bajo el principio de que nunca pasa 
nada. No se sostiene que nuestra Co-
munidad, una de las de más tradición y 
arraigo en estos festejos, sea la que haya 
prescindido de la figura del veterinario. 
Esta cuestión no pasa ni en la normativa 
nacional ni en el resto de normativas 
autonómicas

P.- ¿Qué me dice de su etapa como se-P.- ¿Qué me dice de su etapa como se-
cretario en el Colegio de Castellón?cretario en el Colegio de Castellón?
R.- Apasionante a la par que intensa 
El colegio te exige infinito de forma 
altruista y sólo se entiende esta dedi-
cación por vocación. Desde el colegio 
se hacen muchas cosas por la profesión 
que luego no se ven. Tomé el testigo 
de Jorge Domenech. Se preocupó de 
ayudarme y guiarme. A él le debemos 
el RIVIA, con su esfuerzo, tenacidad y 
no pocas reuniones con Administracio-
nes y empresas, diseñó el sistema de 
identificación animal tal como lo man-
tenemos hoy. A mi me tocó, de su mano, 
ponerlo en marcha en Castellón.

A. Arias, coordinador veterinario del Centro de Salud Pública de Castellón

Antonio Arias, Antonio Arias, coordinador veterinario del CSP de Castellón, en su despachocoordinador veterinario del CSP de Castellón, en su despacho

Desde finales de noviembre y hasta el 15 
de diciembre, las oficinas del Colegio de 
Alicante (Icoval) han acogido la Exposi-
ción Fotográfica Itinerante que el Con-
sejo General de Colegios Veterinarios de 
España (CGCVE) ha puesto a disposición 
de los colegios con motivo de su Cente-
nario. En esta muestra se han expuesto 
fotos con momentos costumbristas, sin-
gulares y representativos de la profesión 
a lo largo de su historia.
  Los fondos proceden de colegios, ve-
terinarios particulares y de entidades 
como el Museo de Veterinaria Militar. 
Empieza con la imagen de María Cerra-
to, primera mujer veterinaria en nuestro 
país, fechada en 1925, pasando, entre 
otras, por una clase magistral de Cirugía 
del profesor Cristino Gracia Alfonso, o 
la portada de la revista Sábado Gráfico, 
de 1969, con Esperanza Hernando, de 
las primeras en trabajar con animales 
de compañía. Entre otras, también se 
recogen imágenes históricas del pionero 
Hospital Veterinario de San Vicente.

Icoval acoge una 
exposición fotográfica 
por el centenario 
del CGCVE

El vicepresidente del CGCVE y presidente El vicepresidente del CGCVE y presidente 
de Icoval, Gonzalo Moreno del Valde Icoval, Gonzalo Moreno del Val

Arias en 2014 junto al ex conseller M. Arias en 2014 junto al ex conseller M. 
Llombart y la ex directora general de SP, Llombart y la ex directora general de SP, 
Lourdes Monge.Lourdes Monge.

El Colegio de Castellón (COVCS) ha 
advertido a sus colegiados de un nuevo 
caso de estafa teléfonica. Según la infor-
mación que ha podido recabar, varios 
centros de la provincia han sido llamados 
por supuestos asesores/gerentes de la 
entidad. En la comunicación, los estafado-
res reclaman a su interlocutor que ano-
ten la referencia de unos paquetes que, 
señalan, van a llegar al centro en breve. 
De igual manera,  el supuesto interlocu-
tor del colegio -que no es tal- advierte 
también al centro de que en poco tiempo 
recibirá una inspección. La persona en 
cuestión llega al extremo de violentarse 
e incluso eleva el tono si se cuestionan 
sus instrucciones.
   No es la primera vez que se dan estafas 
de este tipo y ya hace algún tiempo se 
repitieron episodios similares a éste. 

Nuevo intento de 
estafa telefónica a 
colegiados del COVCS

mailto:cvcv@cvcv.org
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El 5 de diciembre una delega-
ción del Consell Valencià de 
Col.legis Veterinaris (CVCV) 
formada por los tres presi-
dentes provinciales, mantuvo 
un primer contacto con la 
nueva directora general de 
Farmacia, Elena Gras. Duran-
te el encuentro se recordó 
el espíritu de “cooperación” 
que ha guiado las relaciones 
entre este departamento y el 
órgano colegial durante las 
pasadas legislaturas, especial-
mente en lo concerniente 
al proceso de reforma de la 
regulación del medicamento 
y se valoró como muy posi-
tivo el mantenimiento de la 
estructura de personal an-
terior. También hubo tiempo 
para plantear dos problemáticas: cómo atender y prescribir 
a los animales que no estén identificados (pese a que sea 
obligatorio que lo estén) y cómo dar seguridad a los veteri-
narios que supervisan el uso de medicamentos en proyec-
tos de investigación con animales.
   En línea con la positiva experiencia vivida durante los úl-
timos años, el CVCV solicitó mantener reuniones regulares 
con los responsables de esta dirección.
      Durante el encuentro los representantes del CVCV tras-
ladaron el conflicto existente entre lo regulado por el RD 
666/2023 como datos mínimos de las prescripciones vete-
rinarias -que obliga a reflejar los referidos a la identificación 
del animal cuando ésta es obligatoria- y el deber deontológi-
co de prestar atención sanitaria incluso a aquellos animales 
que, debiendo estar, no estén identificados. 
   La entrada en vigor de las dos normativas de bienestar 
animal, autonómica y nacional (Ley 2/2023 y Ley 7/2023), 
que en ambos casos hacen obligatoria la identificación de 
perros, gatos y hurones, y la actualización de la normativa 

del medicamento veterinario 
(RD 666/2023), ha llevado a 
que el cumplimiento del re-
quisito de identificación por 
parte de los responsables de 
los animales (particulares o 
municipios, en caso de colo-
nias felinas o abandonados) 
interfiera en la atención mé-
dica y prescripción de medi-
camentos a estos animales y 
pueda crear un dilema legal y 
moral para los veterinarios. 
     Desde este departamento 
se mostraron receptivos a la 
situación descrita e instaron 
a que se presentase una po-
sible alternativa compatible 
con el espíritu de las nor-
mativas, que sería estudiada 

y que fue remitida en días 
posteriores.

Vacío legalVacío legal
Junto a ello, se repasó la situación legal de los veterinarios 
responsables del bienestar y el tratamiento de los animales 
usados en proyectos de investigación. Concretamente, se 
trasladó la incertidumbre que provoca a estos profesiona-
les la “inexistencia de una reglamentación especifica” que 
indique cómo las personas que llevan a cabo estas investiga-
ciones con animales -que reciben formación específica pero 
que no suelen ser sanitarios- deben ”obtener, almacenar y 
utilizar esos fármacos” (fundamentalmente, anestesia y anal-
gésicos). Es Sanitat la que autoriza a estos veterinarios la 
gestión de un botiquín para tales proyectos.
    El CVCV ya ha mantenido contactos previos con la 
AEMPS, el MAPA y ahora con la Generalitat para que se 
regule esta actividad. Mientras tanto, el órgano colegial pide 
a Sanitat que redacte un protocolo que pueda ser útil a 
tales veterinarios.

Primer contacto del CVCV con la nueva 
directora general de Farmacia, Elena Gras
El órgano colegial plantea cómo prescribir a animales no identificados y 
solicita un protocolo para el veterinario de proyectos de investigación

Elena Gras, nueva directora general de FarmaciaElena Gras, nueva directora general de Farmacia

El Salón de Actos del Colegio de Alicante (Icoval) pre-
sentaba un gran aspecto y fueron más de 30 los ins-
critos al ‘Curso de Citología de Neoplasias Cutánea’ 
celebrado el día 17 de diciembre. A falta de conocer 
los resultados de los test de calidad, las impresiones de 
los alumnos a la salida fueron excelentes. La formación 
tuvo como objetivo obtener una visión amplia de la uti-
lidad de la citología en el diagnóstico de las neoplasias 
cutáneas así como determinar los puntos claves para 
el éxito de su estudio. También se repasó el origen y 
características de la población neoplásica, el reconoci-
miento de los criterios de malignidad celular y las neo-
plasias de las distintas estirpes citológicas.
    Con siete horas lectivas repartidas en horario matutino y 
vespertino, la formación incluyó una parte teórico-práctica y 
otra parte estrictamente práctica, con el estudio de videopre-
paraciones de casos clínicos que posteriormente fueron puestos 
en común.
   Así, se revisaron los criterios de malignidad esenciales para 
el diagnóstico de neoplasias, considerando los cambios 
inflamatorios o neoplásicos y se explicaron al detalle las 
principales neoplasias cutáneas que se suelen encontrar 

en la práctica clínica.

Fernández AlgarraFernández Algarra
La formación fue impartida por Cristina Fernández 
Algarra, licenciada en Veterinaria por la Universidad 
Complytense de Madrid (1996). Tras acumular una 
considerable experiencia como veterinaria de peque-
ños animales, hoy se dedica enteramente a este tipo de 
diagnóstico. Así, dirige el Servicio de Diagnóstico Cito-
lógico Veterinario, dando servicio a clínicas y hospitales 

de España. Además de ello, Fernández Algarra es la responsable 
del Departamento de Citología del Hospital Veterinario en Alpe-
drete (Madrid) y del Área de Diagnóstico Citológico del Grupo 
Veterinario KITICAN. Además de acumular una importante ex-
periencia como docente ha escrito diversos libros y colaborado 
en publicaciones especializadas sobre esta materia.

   Pese al considerable coste de esta formación, dado el 
interés despertado entre los colegiados, Icoval la finan-
ció íntegramente.

Excelente respuesta al curso de Citología de Icoval

Arriba, un aspecto del Salón de Actos de Icoval durante Arriba, un aspecto del Salón de Actos de Icoval durante 
el curso. Abajo, Cristina Fernández Algarrael curso. Abajo, Cristina Fernández Algarra

Los alumnos 
un ivers i t ar ios 
y de formación 
profesional que 
realicen prácticas 
formativas o aca-
démicas externas 

(remuneradas o no) incluidas en progra-
mas de formación cotizarán a la Seguri-
dad Social (SS) desde el 1 de enero de 
2024 y tendrán una mayor protección. 
Hasta ahora solo existía la obligación de 
dar de alta a los alumnos que llevaban a 
cabo prácticas remuneradas.  Se trata de 
una extensión de derechos que benefi-
cia a los más jóvenes que, de este modo, 
podrán comenzar una carrera de cotiza-
ción que les permitirá generar derechos 
a futuro. 
    Estos jóvenes estarán, además, más 
protegidos durante sus prácticas, por 
ejemplo, en caso de accidente.

AsimiladosAsimilados
“Estos alumnos en prácticas quedarán 
como asimilados a trabajadores por 
cuenta ajena en el Régimen General de 
la SS, excluidos los sistemas especiales 
del mismo. La acción protectora será la 
correspondiente al régimen de SS aplica-
ble, con la exclusión de la protección por 
desempleo, de la cobertura del Fondo de 
Garantía Salarial y por Formación Profe-
sional, tampoco aportarán al Mecanismo 
de Equidad Intergeneracional. 
   En el supuesto de las prácticas no re-
muneradas se excluirá también la pro-
tección por la prestación de incapacidad 
temporal derivada de contingencias co-
munes.

- Ver diarioveterinario.com / 27-12-2023

Los veterinarios en 
prácticas pueden 
cotizar a la SS 

mailto:cvcv@cvcv.org
https://www.diarioveterinario.com/t/4661493/todos-veterinarios-practicas-tendran-derecho-cotizar-seguridad-social
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El Colegio de Valencia (ICOVV) ha 
anunciado la inmediata puesta en mar-
cha de un nuevo servicio de cobro por 
posibles impagos de los servicios vete-
rinarios prestados por sus colegiados. 
La oferta colegial -que está previsto que 
se explique más al detalle en una webi-
nar que se celebrará el próximo 17 de 
enero- incluye la fase extrajudicial de la 
reclamación de la cantidad debida, cuyas 
gestiones realizará íntegramente su ser-
vicio jurídico sólo por el mero hecho de 
ser colegiado y asumirá el propio cole-
gio, pero también podría extenderse a 
la fase judicial, en cuyo caso el coste del 
servicio será del 25% de la cantidad re-
cuperada, que se abonaría directamente 
a la abogada.
    Los veterinarios del Colegio de Valen-
cia que estén interesados sólo tendrían 
que rellenar un formulario on line para 
solicitar tal acción. Posteriormente, el 
colegiado deberá remitir por mail (a  se-
cretaria@icovv.com) la solicitud firmada 
así como los datos de localización del 
deudor y de identificación de la deuda, 
que deberá estar correctamente docu-
mentada. De esta manera, los servicios 

jurídicos del ICOVV remitirán al moro-
so el burofax con la reclamación de la 
cantidad por los servicios veterinarios 
prestados y no cobrados.
   En todo momento, el colegiado que 
haya solicitado esta acción extrajudicial 
tendrá la oportunidad de una consulta 
personalizada del estado del proceso 
(de las gestiones realizadas, de las que 
están pendientes, de la respuesta del 
deudor...).

Fase judicialFase judicial
En caso de no llegar a buen puerto esta 
reclamación previa y las gestiones no ha-
yan permitido cobrar la deuda, el cole-
giado podría plantearse iniciar un proce-
so monitorio a través del propio colegio. 
En tal circunstancia, el ICOVV ya no se 
haría cargo del coste de esta prestación 
y el servicio por tal proceso se pagaría 
con arreglo al 25% de la cantidad recu-
perada, que se abonaría directamente a 

la abogada del ICOVV, no al colegio.
   Las características necesarias para  
acometer esta gestión judicial serían 
pues: tratarse de deudas dinerarias ven-
cidas y no prescritas de cantidad deter-
minada y con una deuda que debe acre-
ditarse mediante documentos firmados 
por el deudor o mediante facturas, alba-
ranes, recibos…
   Si como resultado del proceso monito-
rio no se hiciera efectiva la deuda y se es-
timara oportuno iniciar un procedimien-
to ejecutivo para cobrarla o incluso un 
procedimiento ordinario (a consecuencia 
de la oposición del deudor), sería necesa-
rio el concurso profesional de procura-
dor y del abogado. En ambos casos, para 
el pago de tales trabajos se aplicarían las 
tarifas del Colegio de Abogados corres-
pondientes, con una bonificación del 40%.  

RequisitosRequisitos
Los únicos tres requisitos para poder 
acceder a este servicio son: estar dado 
de alta del ICOVV; no estar inmerso en 
un procedimiento deontológico o legal 
y estar al corriente de los pagos de las 
cuotas al colegio.

El ICOVV ofrece un nuevo servicio de cobro por impagos

La información científica relacionada 
con Leishmania infantum en perros es 
extensa, mientras que en gatos y otros 
animales de compañía es mucho menor. 
En este sentido, recientemente se han 
descrito los primeros casos clínicos de 
infección por L. infantum en hurones 
domésticos (Mustela putorius furo). 
Ahora, un equipo de investigadores de 
diversas clínicas veterinarias españolas 
-entre ellas dos valencianas- así como 
de la Facultad de Veterinaria y el Hos-
pital Veterinario de la Universidad de 
Zaragoza y de la Facultad de Farmacia 
y Ciencias de la Alimentación de la Uni-
versidad de Barcelona ha publicado un 
caso clínico que describe una paniculitis 
nodular piogranulomatosa por infec-
ción por L. infantum.
    Entre tales clínicas y veterinarios que 

han contribuido 
a este trabajo, fi-
gura la de los  va-
lencianos Jacobo 
Giner (Menes-
calia, Valencia) 
-que es además 
miembro de la 
Junta del ICOVV 
(en la foto)- así como Carles Juan-Sallés 
(Noah’s Path, Elche).
      Según señalan los investigadores en 
el caso clínico, un hurón doméstico ma-
cho castrado de 15 meses de edad de 
Barcelona se presentó con pérdida de 
peso crónica y la presencia de nódu-

los subcutáneos 
coa lescentes , 
e r i tematosos 
y firmes en la 
subcutis abdo-
minal ventral. El 
hurón fue adop-
tado cuando 
tenía seis meses 

y vivía en una casa con estilo de vida 
interior.
  Los veterinarios realizaron una aspi-
ración con aguja fina de estos nódulos 
y el examen citológico reveló una in-
flamación granulomatosa con presen-
cia de macrófagos que contenían una 

serie de organismos ovales con núcleo 
excéntrico y citoplasma pálido, compa-
tibles con amastigotes de Leishmania 
spp. Posteriormente, extirparon los 
nódulos y el examen histológico mos-
tró una paniculitis piogranulomatosa 
multifocal grave. La inmunohistoquími-
ca específica y la qPCR para L. infan-
tum de los nódulos extirpados fueron 
positivas.
   “Se trata del primer caso descrito de 
paniculitis nodular piogranulomatosa 
debida a infección por L. infantum en 
un hurón doméstico”, apuntaron.

- Ver artículo

El colegio asumirá la fase extrajudicial y ofrece condiciones especiales para un posible monitorio

El valenciano Jacobo Giner junto a varias universidades 
describen una nueva forma de Leishmania en hurones

El director general de Derechos de 
los Animales, Sergio García Torres, 
anunció el pasado día 20 de diciembre 
su cese al frente de este departamen-
to gubernamental. La renuncia la hizo 
pública el propio García Torres a tra-
vés de una carta publicada en sus re-
des sociales. Al día siguiente, el nuevo 
ministro de Derechos Sociales, Con-
sumo y Agenda 2030, Pablo Bustinduy, 
anunciaba que iba a incorporar a su 
equipo para tal responsabilidad a José 
Ramón Becerra.
   El nuevo director general de Dere-
chos de los Animales es un referente 

nacional en el ámbito animalista gra-
cias al Proyecto de Ley de Protección 
de los Animales que puso en marcha 
en el País vasco cuando fue parlamen-
tario de Berdeak-Verdes EQUO y que 
se aprobó en 2022 con un amplio con-
senso político, social e institucional.

Ingeniero técnico industrialIngeniero técnico industrial
Becerra es ingeniero técnico indus-
trial por la Universidad del País Vasco 
y Máster en Prevención y Control de 

Riesgos Medioambientales y laborales 
por la UNED.

País VascoPaís Vasco
A nivel profesional ha desarrollado 
casi toda su carrera en la administra-
ción pública vasca, asumiendo puestos 
técnicos y de gestión como la Direc-
ción de Administración Ambiental o la 
Dirección de Proyectos Estratégicos y 
Administración Industrial del gobier-
no vasco.

- Ver animalshealth.es / 20-12-2023
- Ver publico.es / 21-12-2023   

Sergio García dimite y es reemplazado por José R. Becerra

El próximo 17 de enero está previsto que el ICOVV realice una webinar para aclarar El próximo 17 de enero está previsto que el ICOVV realice una webinar para aclarar 
todas las dudas que puedan surgir sobre este nuevo servicio colegial.todas las dudas que puedan surgir sobre este nuevo servicio colegial.

José Ramón Becerra, nuevo director José Ramón Becerra, nuevo director 
generalgeneral

mailto:cvcv@cvcv.org
https://link.springer.com/article/10.1007/s11259-023-10276-x
https://www.animalshealth.es/politica/sergio-garcia-torres-cesa-director-general-derechos-animales-gobierno-espana
https://www.publico.es/politica/jose-ramon-becerra-verdes-equo-nuevo-director-general-derechos-animales.html#:~:text=Jos%C3%A9%20Ram%C3%B3n%20Becerra%2C%20de%20Verdes,de%20Derechos%20de%20los%20Animales
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España es uno de los países europeos-
con la tasa más alta de abandono, con 
288.000 perros y gatos recogidos en 
2022, según datos de la Fundación 
Affinity. Tal indicador se dispara sobre 
todo tras la Navidad por la compra im-
pulsiva de mascotas como regalo. Esta 
cifra de abandono supone un 3% de los 
animales que están registrados y viven 
en los hogares españoles, aunque se 
estima que serían muchos más, ya que 
el 30% de los perros y el 90% de los 
gatos no estarían identificados. Por tal 
motivo, coincidiendo casi en el tiempo 
y también en el mensaje, el Colegio de 
Alicante (Icoval) ha promovido una 
campaña de concienciación y el  Cole-
gio de Valencia (ICOVV) ha emitido un 
comunicado de prensa.
    Por segundo año consecutivo, Icoval 
quiso reiterarse en difundir esta idea: 
‘Esta Navidad, sé responsable. Un ani-
mal de compañía es un miembro más 
de la familia’. Efectivamente, en 2022 se 
montaron y divulgaron dos vídeos que, 
situándose en estas fiestas, trataban 
de concienciar contra el abandono. En 
esta ocasión, la campaña se ha basado  

en la edición de hasta 27 pósteres con 
diferentes formatos y mensajes com-
plementarios, siempre incidiendo en 
que perros, gatos o hurones no pueden 
ser tratados como “regalos” y jugando 
al contraste entre imágenes de pelu-
ches de animales que sí son “para Na-
vidad” con fotografías reales de estos 
animales que son “para toda la vida”.
     Este material gráfico comenzó a ser 
distribuido entre los colegiados el 20 
de diciembre. Se trata de carteles -más 
los dos vídeos editados el año pasado, 
ahora puestos otra vez en circulación- 
que tan pronto pueden ser usados en 
las redes sociales de las clínicas, como 
emitidos en los televisores de sus salas 
de espera. Además de ello, el propio 
presidente de Icocal, Gonzalo Moreno, 
fue entrevistado con motivo de esta 
campaña el 22 de diciembre por la lo-
cal Información TV.

Identificación, la claveIdentificación, la clave
El ICOVV, por su parte, apoyó y di-

fundió un comunicado de prensa de 
la Organización Colegial Veterinaria 
(OCV) que perseguía idéntica finalidad, 
incidiendo, además, en la importancia 
de la identificación. La nota fue emitida 
a los medios valencianos el 2 de enero, 
días antes de la celebración de Reyes.
  En este comunicado se recuerda que 
“tener un animal de compañía conlle-
va responsabilidades significativas y 
entre ellas cabe destacar el registro 
e identificación del animal”.  Sin esta 
medida -advirtió la presidenta del 
ICOVV, Inmaculada Ibor- “será impo-
sible erradicar el abandono” ya que 
es el microchip el instrumento que 
“permite localizar rápidamente a los 
responsables de la mascota y recupe-
rar al animal perdido o incluso depurar 
responsabilidades en el caso de que se 
hubieran desentendido de él”.

- Ver carteles Icoval
- Ver entrevista Información TV
- Ver Comunicado del ICOVV

Icoval e ICOVV lanzan mensajes contra el 
“regalo” navideño impulsivo de perros o gatos 
Editan 27 pósteres para redes o salas de espera y se emite un comunicado

En la imagen algunos de los carteles -en valenciano y castellano- editados por En la imagen algunos de los carteles -en valenciano y castellano- editados por 
Icoval para su campañaIcoval para su campaña

El estudio sobre ‘Calidad de Vida’ reali-
zado por la Asociación de Veterinarios 
Españoles Especialistas en Pequeños 
Animales (AVEPA) y por la Universidad 
Autónoma de Barcelona (UAB) para 
analizar el fenómeno de la ‘fatiga por 
compasión’ en los veterinarios clínicos 
fue presentado -por primera vez en un 
colegio- el pasado 22 de noviembre 
en el ICOVV. Dada la relevancia de las 
conclusiones allí extraídas, que apor-
tan luz sobre la preocupante situación 
emocional de esta profesión en España, 
la entidad colegial emitió días después 
un comunicado de prensa. 
   La nota fue, efectivamente, amplia-
mente difundida por todos los perió-

dicos espe-
cial izados 
en Veteri-
naria pero 
t a m b i é n 
por algu-
nos otros 
genera-
l i s t a s , 
c o m o 
la ca-
d e n a 
Cope, 
valenciapla-
za.com, la edición regio-
nal de lavanguardia.
com o la agencia Eu-

ropapress.
  Posterior-
mente, con 
a m p l i o s 
reportajes 
aportando 
test imo-
nios en 
pr imera 

persona de 
cuanto se afirma en el es-

tudio, se hicieron eco de 
esta problemática otros 

tantos medios generalistas, algunos de 
difusión nacional, multiplicando así su 
impacto. Fue el caso de elconfidencial.
com, de La Razón, El Periódico de Es-
paña (epe.es), el huffingtonpost.es pero 
también de algunos otros provinciales 
como Las Provincias o valenciaplaza.
com.

- Ver valenciaplaza.com / 4-12-2023
- Ver elconfidencial.com /11-12-2023
- Ver larazón.es /12-12-2023
- Ver lasprovincias.es / 7-12-2023

El ICOVV multiplica la difusión del informe 
de AVEPA y la UAB sobre la ‘fatiga por compasión’ 

Breves

La Universidad CEU Cardenal Herrera 
(CEU UCH) será la sede del 2º Con-
greso Latinoamericano One Health 
& One Welfare 2024, que reunirá en 
Valencia a los miembros de más de 20 
países que integran la red de Líderes 
One Health Latinoamericanos, Ibero 
y el Caribe (OHLAIC). Este encuen-
tro situará a Valencia en el epicentro 
de los conocimientos y avances desde 
este enfoque de Una Sola Salud y One 
Welfare (Un Solo Bienestar), con la 
asistencia de profesionales y expertos 
en salud humana, salud animal, y del 
medio ambiente, de todo el mundo.
   La designación de la CEU UCH 
como sede del encuentro mundial se 
ha dado a conocer recientemente en 
la clausura del I Congreso Latinoame-
ricano One Health & One Welfare ce-
lebrado en Montería (Colombia).

- Ver animalshealth.com / 14-9-2023

Valencia, sede en 
2024 del One health

El número de perros en Europa da 
signos de estabilidad tras dispararse 
durante la pandemia. Según la Real 
Sociedad Canina de España (RSCE), 
atendiendo a fuentes de la Comisión, 
al cierre de 2022 había censados en la 
UE alrededor de 73 millones de pe-
rros. Es el triple que en 2014, cuando 
las estadísticas de la Fédération Cyno-
logique Internationale (FCI), arrojaban 
un número de 24,5 millones, con un 
crecimiento en 8 años de casi el 200%. 
El mayor crecimiento se dio en plena 
pandemia, de 2020 a 2021 cuando los 
europeos pasaron de tener 60,7 millo-
nes a 67,4 millones, un 11% más.

- Ver diarioveterinario.com /21-12-2023

El censo de perros se 
estabiliza en Europa

Recortes de prensa de la noticiaRecortes de prensa de la noticia
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https://www.diarioveterinario.com/t/4657734/numero-perros-europa-estabiliza-crecer-casi-200-8-anos
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CLÍNICAS

El Colegio de Valencia (ICOVV) ha defi-
nido las características y objetivos fun-
damentales de su Plan de Formación 
2024 en materia de Clínica de Animales 
de Compañía. La Junta de Gobierno, a 
propuesta de la Comisión de Clínicos, 
ha apostado por estructurar los cursos 
que en esta área se impartirán a lo largo 
de todo el ejercicio en cuatro módulos 
temáticos concretos: ‘Diagnóstico por 
imagen’, ‘Gestión Empresarial’, ‘Apara-
to digestivo’ y ‘Dermatología’. En cada 
uno de estos módulos se mantendrá la 
fórmula semipresencial (con posibilidad 
de acudir físicamente o de seguirlo on 
line) y los cursos seguirán con el for-
mato de ‘packs formativos’ (dos cursos 
sobre la misma temática pero comple-
mentarios, uno semipresencial y otro 
sólo vía telemática).
    Cada uno de estos módulos se desa-
rrollará a partir de dos talleres de dos 
horas cada uno, siguiendo un esquema 
y una filosofía muy similar a los cursos 
hasta ahora conocidos como ‘10 meses, 
10 temas’ (10M-10T). Con arreglo a 
este enfoque cada uno de estos talleres, 
eminentemente prácticos y participa-
tivos, se impartirán por profesorado 
altamente cualificado pero -a diferen-
cia del modelo 10M-10T- en grupos de 
alumnado algo mayores, de al menos 25 
personas. 

Evento semestralEvento semestral
Para asentar los conocimientos adquiri-
dos con la participación en estos módu-
los, se organizarán dos eventos semes-
trales que abordarán -con ponencias 
magistrales de grandes expertos- as-
pectos más concretos de lo aprendido 
en dos módulos. Así, el 24 de mayo de 
2024 -salvo cambio en la agenda- está 

previsto que se produzca el primero de 
ellos sobre ‘Diagnóstico por Imagen’ y 
sobre ‘Gestión empresarial’ y el 29 de 
noviembre se organizará lo propio so-
bre ‘Aparato digestivo’ y sobre ‘Derma-
tología’.
    El evento será presencial, para un 
máximo de 50 asistentes y con una du-
ración de 5 horas. La idea es consolidar 
este formato de microcongreso para, 
a medio plazo, trasnformarlo en un 
congreso stricto sensu buscando en su 
caso posibles patrocinadores.

Especialización y doble packsEspecialización y doble packs
Durante todo 2023, la práctica totalidad 
de cursos impartidos en esta materia 
se han tenido en cuenta para la acre-
ditación realizada por la Asociación de 
Veterinarios Españoles Especialistas en 
Pequeños Animales (AVEPA). Y ello es 
gracias al convenio promovido por el 

ICOVV con esta entidad, que pretende 
impulsar la especialización y la lucha 
frente al intrusismo de otros profesio-
nales en áreas de especialización vete-
rinaria.  
     Por otro lado, también durante la 
mayor parte de 2023, la formación ofre-
cida para cada curso ha sido doble (y 
más económica): una semipresencial y 
otra on line. Esta segunda modalidad se 
ofrecía gracias a un acuerdo del ICOVV 
con la plataforma formativa especializa-
da del Grupo Argos. 
   El ICOVV tiene intención, como se ha 
avanzado, de mantener estos ‘packs for-
mativos’ -con el mismo contenido pero 
enfoques complementarios- pero ya 
ha iniciado contactos con otras plata-
formas análogas para poder ampliar las 
posibilidades de elección y aspirar a dis-
tintos enfoques, a una mayor excelencia 
en la especialidad y/o en el profesorado. 

El ICOVV reestructura su plan de formación 
2024 en torno a cuatro módulos temáticos
Diagnóstico por imagen, gestión, digestivo y ‘derma’, las grandes áreas

Imagen de un reciente curso impartido por el secretario técnico del ICOVV, Luis Imagen de un reciente curso impartido por el secretario técnico del ICOVV, Luis 
Sena, en el salón de actosSena, en el salón de actos

Efectivos del Equipo ROCA de la Guar-
dia Civil de Antequera (Málaga), en la de-
nominada operación Bayo, han detenido 
a tres personas e investigado a otra por 
los delitos de robo con fuerza y recepta-
ción de tres equinos en la Comarca de 
Antequera y falsedad documental. Los 
agentes comprobaron que un veterinario 
estaba cometiendo irregularidades tanto 
en la extracción de los microchips como 
en la consignación de cartillas, donde 
ponía unas edades que diferían notable-
mente de las reales
  La investigación se inició el en 2022 
cuando tuvieron conocimiento de la 
sustracción de una yegua y una potra en 
una explotación ganadera de la localidad 
de Mollina. Tras las gestiones realizadas 
la yegua fue localizado en un portal de 
internet de compraventa.

KetaminaKetamina
A raíz de esta investigación se obtuvie-
ron evidencias de que, además, supuesta-
mente, este veterinario “había expedido 
recetas sin cumplimentar debidamente 
de un fármaco de uso exclusivo veterina-
rio cuyo componente principal es la ke-
tamina, utilizada por el ser humano como 
estupefaciente del tipo alucinógeno”. La 
auxiliar de farmacia donde se dispensa-
ron también fue detenida. 

- Ver malagahoy.es /27-12-2023

Un veterinario 
involucrado en una 
trama de drogas y 
robo de caballos

La tenencia de mascotas debe 
considerar también el riesgo 
de enfermedades zoonósicas 
en pacientes inmunodepri-
midos. En este sentido, se 
han identificado lagunas de 
conocimiento en las medidas 
preventivas de las zoonosis. 
Un grupo de investigadores 
del Hospital Universitario La 
Paz y del CISA-INIA, dirigidos 
por la pediatra Ana Méndez 
(en la foto), han publicado los 
resultados de un estudio que 
analiza este tema.
  El objetivo era evaluar las 

recomendaciones de los 
veterinarios ante casos con 
personas inmunocomprome-

tidas y compararlas con las 
respuestas de otros sanita-
rios europeos especializados 

en receptores de trasplantes 
pediátricos.
   Según este estudio, los vete-
rinarios superaron a los mé-
dicos en su conocimiento de 
casos zoonósicos: al menos 
el 71% de los veterinarios co-
nocían un caso de infección 
zoonósica de una mascota a 
su propietario, mientras que 
sólo el 29% de los médicos 
europeos que atendían a ni-
ños trasplantados recorda-
ban haber diagnosticado una 
zoonosis.
- Ver animalshealth.es

Los veterinarios tienen más conocimientos en 
zoonosis en inmunodeprimidos que los médicos

La Comisión Europea (CE) 
planteó el pasado 10 de di-
ciembre una nueva legislación 
para mejorar las condiciones de 
transporte de los animales en la 
UE y para asegurar el bienestar 
de perros y gatos en sus lugares 
de cría, en refugios y en las tien-
das de animales de compañía, 
donde por primera vez se es-
tablecerán estándares mínimos 
para toda la UE.
  La propuesta, supone según 
datos de Bruselas, la mayor re-
forma europea en el área del 
bienestar animal de las últimas 

dos décadas y afectará, por un 
lado, a los 1,6 millones de ani-
males que son transportados 
en la UE al año y, por otro, a to-
das las personas que gestionan 
la compraventa de perros y ga-
tos desde su cría hasta la venta 
en tienda o por internet.
   Las normas para mascotas 
no afectarán ni a las mascotas 
que ya tienen un hogar ni a sus 
dueños, sino a las personas y 
negocios detrás de la cría, venta, 
refugios y albergues y tiendas 
de mascotas.
- Ver 20minutos.es / 11-12-23 

La CE plantea mínimos de bienestar 
de mascotas en criaderos y tiendas

mailto:cvcv@cvcv.org
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https://www.animalshealth.es/mascotas/ninos-inmunodeprimidos-mascotas-veterinarios-espana-tienen-mas-conocimientos-en-zoonosis-que-medicos
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SEGURIDAD ALIMENTARIA / GANADERÍA

El conseller de Agricultura, Ganadería y Pesca, José 
Luis Aguirre, entregó el pasado 4 de diciembre un 
total de diez vehículos destinados a la renovación 
de la flota del servicio de movilidad de las oficinas 
comarcales agrarias (OCA) de este departamento. 
Durante el acto, llevado a cabo en el aparcamiento la 
sede de la conselleria,  Aguirre lamentó que estas ofi-
cinas hayan “sufrido un abandono durante las últimas 
legislaturas, lo que se ha traducido en falta de dota-
ción de personal, de veterinarios, de medios técnicos 
e incluso en el mantenimiento de sus instalaciones”.
   El conseller destacó, por el contrario, que “resulta 
fundamental dotar de medios materiales adecuados 
al personal de la Conselleria para que puedan aten-
der las necesidades del servicio en sus desplazamien-
tos a las explotaciones agrícolas y ganaderas con más 
eficiencia y seguridad”.

“Básicas en el mundo rural”“Básicas en el mundo rural”
A juicio del titular de Agricultura,  “las oficinas co-
marcales deben recuperar el propósito para el que 
fueron creadas y resultar básicas para el desarrollo 
del mundo rural, y su personal debe estar en con-
tacto directo con los agricultores y ganaderos de su 
demarcación para ayudarles en lo que requieran”.
    Estos vehículos han sido adquiridos con el fin 
de sustituir los más antiguos asignados a las distintas 
oficinas comarcales de la Conselleria. Del total, 4 se 
destinan al servicio de la provincia de Valencia, 4 para 
la de Alicante y dos para la de Castellón.

El Consell Valencià de Col.legis Veterinaris (CVCV) en 
colaboración con el Centro de Calidad Avícola de la 
Comunidad Valenciana (CECAV) han editado una guía, 
con la supervisión de la Conselleria de Sanitat, sobre 
‘Control de triquina de piezas de caza silvestre y de 
matanza domiciliaria destinada al consumo domés-
tico privado’. En este documento -de 17 páginas- se 
aclaran cuáles son los requisitos y procedimientos de 
inscripción para ser habilitado, se detalla el método de 
referencia aplicado según la Norma ISO18743:2015 
-que es el conocido como de 
digestión- y se concreta cómo 
comunicar los resultados.
   El CVCV da así un nuevo paso 
en su camino para resolver la 
falta de una oferta suficiente de 
centros o veterinarios a título 
particular que se hicieran car-
go de esta labor, clave para la 
seguridad alimentaria de piezas 
de caza mayor que, como los ja-
balís, pueden sufrir este parásito 
o, en su caso, de matanzas para 
consumo doméstico privado, de 
cerdos fundamentalmente. 

Convenio y formaciónConvenio y formación
El mayor avance en esta materia 
se logró en noviembre de 2022, 
cuando el propio CVCV y Sanitat suscribieron un con-
venio para regular la forma en la que srealizar estas 
pruebas y quiénes pueden realizarlas. 
   Antes de consolidar este acuerdo, los colegios, el 
CECAV y el propio CVCV trabajaron para ofrecer la 
formación adecuada para llevarlas a cabo. Los sucesi-
vos cursos de ‘Mataderos‘ -del ICOVV primero o del 
CVCV después- incluían un módulo a este respecto. 

En 2020, el órgano colegial promovió otro específico 
sobre ‘Control Sanitario de Pequeñas Cantidades de 
Carne de Caza Silvestre’ y el Colegio de Alicante (Ico-
val) hizo lo propio con otra formación a este respecto 
en 2022. Sin ir más lejos, para el próximo 18 de enero, 
el Colegio de Valencia (ICOVV) también ha convocado 
otro curso de ‘Control de triquina en carne’.

Listado y habilitadosListado y habilitados
Mientras esta formación se impartía y tras la entrada 

en vigor del acuerdo con Sani-
tat, el CVCV promovió un lista-
do de veterinarios interesados 
en ofrecer este servicio (que 
garantizasen la citada forma-
ción y disponer de los medios y 
equipos necesarios). Estos pro-
fesionales y/o centros son los 
que después deben pasar por la 
supervisión del CECAV.
   Ese procedimiento de inscrip-
ción, los requisitos para poder 
figurar en este listado de certifi-
cados, el detalle sobre el instru-
mental y equipos necesarios, los 
reactivos y la forma en la que se 
deben tomar las muestras y co-
municarlas -todo ello con arre-
glo a la Norma ISO18743:2015- 

son algunas de las cuestiones que esta guía compila y 
aclara. 
  En julio de 2023 ya eran 8 las clínicas que habían 
certificado cumplir con todo ello. Hoy ya son 10: 1 en 
Alicante, 6 en Castellón y 3 en Valencia.

- Ver Guía Control de Triquina del CVCV y el CECAV
- Ver listado de centros autorizados

CECAV,  Sanitat y CVCV editan una guía 
sobre control de triquina en carne de caza
Hasta 10 veterinarios/centros en toda la CV ya ofrecen este servicio

Aguirre lamenta la falta 
veterinarios y de 
medios en las OCA’s

El veterinario de Turís evidencia en un estudio 
que el Bou en Corda respeta el bienestar animal
El veterinario de Turís, Julio Sedeño, sostiene -tras inves-
tigar el estado de reses en festejos populares- que los 
bous en corda “garantizan unas condiciones óptimas de 
bienestar animal”. El estudio valora los parámetros bio-
químicos, musculares y hormonales que miden el estrés 
y el ejercicio físico de los bovinos. El trabajo le ha per-
mitido recibir el premio de investigación que concede 
la Federació d’Entitats Taurines de Catalunya junto a la 
Agrupación Española de Ganaderos de Reses Bravas y 
la Fundación Toro de Lidia.
   Sedeño efectuó un análisis estadístico de más de un 
centenar de los animales de li-
dia que se utilizan en el bou en 
corda, a quienes tomó muestras 
sanguíneas antes y después del 
festejo, que para cada ejemplar 
bovino tiene una duración de 
unos 45 minutos. El estudio 
confirma que ninguno de los 
animales presentaba síntoma 
de deshidratación, anemia o 
infección. Los análisis indicaron 

en todos los casos que los niveles de ACTH y corti-
sol sérico se encontraban “dentro de la normalidad”, 
al igual que los valores obtenidos en las bioquímicas 
musculares para medir el efecto que produce en las 
enzimas el ejercicio físico intenso durante la lidia en un 
animal atlético.

“Rangos normales”“Rangos normales”
Los resultados “son concluyentes porque los anima-
les no tuvieron un efecto negativo sobre su bienestar 
provocado por pérdida de sangre, hipovolemia, fluidos, 

lesión muscular o hepática, reac-
ciones inflamatorias o alteracio-
nes hidroelectrolíticas graves”. 
Para Sedeño demuestran que en 
el bou en corda “las reses, que 
son animales preparados para 
un ejercicio atlético, presenta-
ron cambios fisiológicos dentro 
de los rangos normales”. 

-Ver levante-emv.es / 29-11-23
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La Asociación Nacional de Comerciantes de Ganado 
Porcino (ANCOPORC) ha emitido un comunicado 
en el que expresa su preocupación y descontento 
con la reciente propuesta de la Comisión Europea 
destinada a mejorar el bienestar animal durante el 
transporte.
   ACOPORC cuestiona que la propuesta provoca-
rá costes adicionales que “pueden no ser fácilmente 
absorbidos por el mercado”; que las restricciones 
planteadas “complicarán la logística del transporte 
y afectarán a la eficiencia del sector” y provocarán 
“una posible desventaja competitiva para los países 
del sur de Europa en comparación con los del norte 
debido a las diferencias en las condiciones de trans-
porte, tiempos y temperaturas, que afectarán des-
proporcionadamente a los estados del sur”

- Ver agronewscastillayleon.com / 18-12-2023

Alarma en el comercio 
de ganado porcino ante 
la norma de bienestar

Julio Sedeño, veterinario ganador del Premio Julio Sedeño, veterinario ganador del Premio 
de Investigación sobre Estudios Taurinosde Investigación sobre Estudios Taurinos
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